

Rodrigo Moreno Jeria.

Reseña al libro de Adriana Rocher Salas: *La disputa por las Almas, las órdenes religiosas en Campeche, siglo XVIII*.

Rocher Salas, Adriana, *La Disputa por las Almas, Las órdenes religiosas en Campeche, siglo XVIII*, Conaculta, Ciudad de México, 2010., 468 pp.

La Historia de la Iglesia ha sido una especialidad que por muchos años estuvo vinculada al quehacer eclesiástico, y la razón se sustentaba en que este área del conocimiento formaba parte de los estudios fundamentales de teología. Por lo tanto, no debe extrañar que, durante siglos, estudiar la Iglesia Católica y su peregrinar en la historia no se hiciera sólo por un interés intelectual, sino que respondiera, desde la óptica de la fe, a una necesaria interpretación de los tiempos y la acción de Dios en ellos.

Sin embargo, entre los historiadores seculares también ha habido cultores de esta especialidad, aunque en las últimas décadas y en medio del profundo proceso de secularización se haya multiplicado de manera sorprendente el interés por ahondar en temáticas vinculadas al quehacer de la Iglesia en el Nuevo Mundo, en línea con las nuevas tendencias historiográficas que vinculan o enfrentan a la religión con las interpretaciones políticas, económicas, sociológicas y antropológicas, por citar algunas.

En cuanto al trabajo que hoy reseñamos, podemos enmarcarlo en esta nueva línea de estudios de Historia de la Iglesia y religiosidad, que la autora lleva desarrollando hace varios años, y en donde se concilia de muy buena manera un buen conocimiento de la vida eclesial y un correcto dominio conceptual con la aguda mirada de la crítica histórica y la capacidad para profundizar en el complejo mundo de las comparaciones.

Este mérito antes referido adquiere mayor realce cuando observamos que muchos trabajos de historia de la Iglesia adolecen hoy de este equilibrio, y en donde la interpretación eclipsa casi por completo la dimensión religiosa que hay detrás de la realidad a estudiar. Casi al mismo nivel como la antigua mirada eclesiástica hacía lo propio con la realidad laical o del mundo en general.

Este estudio, presentado como tesis doctoral en el año 2002 en la Universidad Complutense de Madrid, bajo la codirección de las Doctoras Rosa María Martínez de Codes y Gisela von

Rodrigo Moreno Jeria.

Reseña al libro de Adriana Rocher Salas: *La disputa por las Almas, las órdenes religiosas en Campeche, siglo XVIII.*

Wobeser, es un sólido trabajo que apunta a ver el papel de las órdenes religiosas más allá de las tareas evangelizadoras, particularmente desde la economía y las relaciones de poder, así como la influencia social que llegaron a desarrollar en la gobernación de Yucatán, particularmente en Campeche.

Tanto la contundente introducción como las reflexiones finales demuestran una acertada coherencia y estructura que permite comprobar los objetivos planteados y esbozar las nuevas líneas de investigación que se podrían desprender del propio estudio.

En primer lugar se aborda el contexto, en este caso, la necesidad de tratar la realidad de Campeche en el siglo XVIII, desde una perspectiva económica - social, así como también desde su realidad eclesial.

Posteriormente la autora se adentra en las estructuras económicas construidas por las tres órdenes religiosas que coincidieron en el marco temporal de estudio, es decir, franciscanos, hospitalarios de San Juan de Dios y jesuitas, éstos últimos hasta el extrañamiento de 1767. De igual forma, la Dra. Rocher profundiza sobre los vínculos que denomina “sociales” entre los que sí incluye los propiamente religiosos.

Más adelante la obra apunta a dilucidar las relaciones de poder construidas por las tres órdenes, llegando a diferenciar cada una de las realidades, las cuales se entienden en el marco del propio carisma de las instituciones. En esta parte, resulta de especial interés el caso de los hermanos de San Juan de Dios, administradores del único hospital de Campeche y alejados de los principales temas de discusión y controversia social, punto en que difieren de sobremanera con los seráficos e ignacianos.

Finalmente, la autora aborda las reformas borbónicas y su impacto económico en las referidas órdenes religiosas en Campeche, aunque aspectos puntuales por el regalismo y las consecuencias de la expatriación de la Compañía de Jesús adquiere un peso específico.

En definitiva, estamos frente a un tema de interés, que se ha transformado en una buena contribución a los estudios de Iglesia y religiosidad en Campeche y que puede servir de

Rodrigo Moreno Jeria.

Reseña al libro de Adriana Rocher Salas: *La disputa por las Almas, las órdenes religiosas en Campeche, siglo XVIII.*

modelo para estudiar las diversas realidades a lo largo del continente. De hecho, hasta hoy, el hacer estudios comparativos de órdenes religiosas es un tema pendiente, por lo que el aporte en esta materia es importante.

Por otra parte, tratar una realidad particular de acuerdo a la estructura antes descrita, puede servir de línea de investigación para los estudios de carácter regional y local, necesarios para México y el resto de los países latinoamericanos, en donde sus historias muchas veces han sido escritas desde las capitales, excluyendo, consiente o involuntariamente, a las regiones o periferias.

Rodrigo Moreno Jeria